
2012年9月11日 星期二D0303编辑/孟乐 校对/黄睿典 组版/鸽子

市六中团委书记张权：
校园开放周设在开学之初，会让老师感

觉非常慌乱，建议将校园开放周设在10月～
11 月，这时，学校的工作已经步入了正常轨
道，学生经过一个多月的学校生活也已进入
倦怠期，此时举行校园开放周活动，学校能够
从容应对，学生也会重新兴奋起来。

市二中政教处副主任张守明：
开设校园开放周，是一件很有意义的事

情，我们都做得太粗糙了。我理解的校园开
放周应该是这样的：

*充分将学校的资源向社会公众开放，做
一些有意义的事情。比如随着电脑的普及，很
多人需要电脑知识方面的讲座，我们可以利用
学校的微机室为家长进行电脑知识讲座或由
体育老师举办一些健身的普及推广活动等。

*鼓励学校老师走出去，集中在某一个地
点进行子女教育的咨询宣讲活动。

*市区学校可以选派骨干老师到县区偏
远学校进行为期一周的支教活动，或把偏远
学校的孩子接到市区来，和市区学生结成对
子，一周时间吃住在一起，也很有教育意义。

市实验小学学生家长李女士：
*有条件的学校可以让家长不用到教

室，通过视频就能看到老师和孩子平时的上
课状态。

*学校开放应该常态化，很多学校有家长
委员会，如果家长平时想去学校听课，如想听
周几的第几节课，是否可以通过家长委员会
向学校提出申请，由学校安排听课。

*校园开放周的目的是更好地实现家校
沟通，家校沟通不应仅限于打开校门请家长
进去，而应体现在平时的细节之中。如当学
生新开一门课时，学校可以通过校信通的形
式告知家长新课程的情况、任课老师的情况
以及该学科的教学目标是什么。

*学校可以在学期末的时候让家长给老
师作一次测评，测评结果在一定程度上能反
映老师在家长和学生心目中的形象。这也是
家校沟通的一种形式。

让校园开放周成为沟通盛宴盛宴
□记者 杨寒冰

如果把学校平时和外界的沟通比作“家常便饭”的话，那么校园开放周便是一场沟通的“盛
宴”。学校如何利用校园开放周，更好地实现家校沟通，更好地利用社会资源办好教育，是一个
值得深思的问题。

有一个上初三的男孩儿，他父亲
工作很忙，很少主动和老师沟通，然
而，他父亲又很关心他的学习，于是，
每天都询问他在学校的情况。

他向父亲反馈的情况是这样
的：老师不负责任，不认真教课；班
级纪律差，自习课总是乱哄哄的；同
桌上课爱说话、爱玩游戏，影响他的
学习……

他的父亲听后很担心，甚至想给
他转班或转学。

学校开放周时，这个父亲正好
休假，于是他去了学校，他了解到的
情况和孩子说的大相径庭：学校老
师及学生家长对该班老师的评价都
很高，说老师既有爱心又负责任；这
个孩子的同桌是班里的学习委员，
学习态度认真，成绩很好。

这个父亲更相信自己看到的事
实，他认为，仅听孩子说是不行的，很
有必要常到学校看一看。

讲完这个真实的故事，市实验中
学初三（4）班班主任李全武说，家长
除了关注孩子的学习情况外，还应了
解孩子在不同年龄段的生理、心理特
点，这样才能全面了解孩子、更好地
配合老师。很多家长虽不从事教育
工作，但通过与老师的沟通，便可掌
握孩子的特点。

该校初三（10）班班主任程秀兰
说：“我常跟家长说，我们的每节课都
是公开课，孩子的课程表就是家长的
课程表，随时欢迎家长到学校来听
课。”如果家长真的能经常去听课，在
校园开放周时，学生看到家长听课就
不会有异常反应了。

市六中校长陈钢说，学生有一
半的时间是在学校度过的，另一半
的时间在家里度过。只有实现良好
的家校沟通，学生才能更好地成
长。沟通不仅有利于学生进步，也
有利于学校工作的改进，对教育也
是一种促进。

老城区坛角小学校长乔宏超说，
教育是全社会关注的问题，学校不是
孤立存在的，学校通过开门办学，收
集好的建议和意见，有则改之，无则
加勉，综合利用社会资源办好学校，
这是校园开放的最终目的。

自信的人敢于展示，好学校就敢
对外开放。乔宏超认为，学校应办出
自己的特色来，这样才不至于遮遮掩
掩，在校园开放周时惊慌失措，作秀
给外界看。

学校欢迎家长走进校门，了解教
育。那么家长该如何去了解呢？即
便是抱着看热闹的心态去学校的家
长，也应学会看这个热闹。

市实验中学初二（5）班班主任海
燕说，家长到学校听课，应尽量选择
孩子比较薄弱的那门课去听，看一看
是老师讲课的方式让孩子难以接受，
是孩子上课时习惯太差，还是孩子的
学习方法不对造成该学科薄弱。只
有先找到原因，才能找到合适的补救
措施。家长千万不能失去学校这块

主阵地，不与老师沟通，看到孩子某
科成绩差就盲目去给孩子报补习班，
这样做的效果并不好。

“家长走进学校，不能只盯着孩
子的成绩看。”河洛中学教导处副主
任王红军说，“家长应重点关注学校
的教学秩序和学习氛围，看老师是否
重视学生学习习惯和学习能力的培
养，知识传授倒在其次。”

张先生的儿子在老城区坛角小
学上一年级，他说：“我没有进教室听
课，我就在大门口站了一上午，我觉

得把我的孩子送到这里我很放心！”
张先生看到了什么？他说，他看

到校长上课前站在校门口迎接孩子，
放学后站到校门口欢送孩子。对于
一年级的新生，校长会让他们以班为
单位站好队，然后牵着第一排孩子的
手，让他们站在校园内指定的位置，
等待家长来接。张先生说，他的文化
水平不高，老师讲得好赖他也听不出
来，但是他觉得，有这样一位负责任
的校长，老师也一定是负责任的，这
让他非常满意、非常放心。

校园开放周是学校和外界集中
进行交流的时间，要想让这次交流有
更好的效果，不仅日常交流不应该间
断，而且要进行思想领域的深入交
流，而不仅是几个展板的“表演”。

洛阳师院附中校长李毅在开学
初，给每位新生家长发了一封信——
《孩子的未来在你的观念里》，这是学
校主动与家长进行的初步交流。

李毅说，很多家长把孩子的教育
全部寄希望于学校，甚至在校园开放

周进学校时也没有把自己当成主角，
认为教育学生是学校的事，自己就是
去学校看一看，或者认为这是学校在
给自己一个交代。这种观念应当转
变，没有谁比家长更了解自己的孩
子，家长不重视孩子的教育是教育责
任的缺失。

所以，家长应和孩子一起成长，
学习先进的教育理念，了解学校的办
学精髓，了解之后，在校园开放周走
进校园时，就不会只是盲目地看热闹

了，就能与学校进行深层次的思想交
流了。

学校在对家长开放的同时，也应
注重教育理念的宣传，而不是摆出学
校获了多少奖、取得了多少好成绩让
家长看。

只有家长与学校
有了思想的对接，校园
开放周才会真正成为
一场内容丰富的沟通

“盛宴”。

学校欢迎家长进校

家长应学会看热闹

沟通重在思想交流
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■关于校园开放周的建议：


